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左烨左烨：：策展是以另一种形式策展是以另一种形式““讲故事讲故事””

在强军征程上绽放创作梦想

一个合格的策展人，需要对文物有
足够的了解

1988年，历史专业的我大学毕业，做了几
年教师，后来调动到无锡博物馆文物部工作，
此后便与文物结下了不解之缘。当时，我主要
负责藏品管理工作，做藏品研究和策展，还涉
及到一些藏品保护、文物征集等工作，这都为
我以后做策展人垫下了基础。一个合格的策
展人，需要对文物有足够的了解，才能帮它找
准位置。

我是2006年来到了首都博物馆业务研究
部工作，成为一名策展人。这一阶段，大家都
在备战北京奥运会。当时国家领导人来首博
参观时，希望让各国来的嘉宾和运动员能看到
北京的文物精品，通过“北京文物精品展”了解
北京，了解中国。幸运的是，我参与撰写了这
个展览的大纲。这也是我职业生涯中很重要
的一个展览。“北京文物精品展”当时被称为

“一号工程”，这个展览汇集了国内多个重要博
物馆，包括故宫博物院的精美文物。

参与策展国内第一个关注近代百
年中国女性生活变迁的展览

2008年，一个偶然的机会，我来到正在筹

建当中的中国妇女儿童博物馆文物部工作。
妇儿馆是专题博物馆，致力于弘扬中华民族优
秀传统文化，传播先进的性别理念，以其与传
统综合博物馆不同的特点与面貌具备独有的
吸引力。

真实物件的搜集、保存、研究是博物馆诞
生的缘起和发展的理由。专题博物馆首先
是博物馆，因此具有所有博物馆收藏、展示、
研究、教育的基本功能。然而，我们必须看
到的事实是，专题博物馆因为起步较晚，没
有足够的积累，怎么构建自己的藏品体系，
用博物馆语言来宣传、表达中国妇女儿童博
物馆的主张，虽然从业多年，这对我来说是
一个全新的挑战。因此工作要从哪里入手，
我思考了很久。

专题博物馆需要根据自己所处环境的情
况和自身的具体情况确定自己的收藏战略，
需要根据自己的藏品特点和社会文化环境
确定自己的陈列展览战略，充分发挥自身的
行业优势，挖掘本行业、展示本行业发展历
史的内在需求。因此中国妇女儿童博物馆
围绕主题，有计划构建了系统的、特点鲜明
的藏品体系。“风尚与变革——近代百年中
国女性生活形态掠影展”就是在这种思考下
应运而生的。

中国女性的命运在近代百年里发生了翻
天覆地的变化，女性冲破封建枷锁和封建桎梏

的成长历程，在我们博物馆
界还鲜有人涉及这方面的内
容，而同时这一时期的文物
存世量相对比较充足，藏品
搜集难度不大，所以我把视
线放到了这段历史上。

确定把重点放在近现代
以后，我跟我的伙伴们便开始策划相关展览。
从想到这一点，到开始搜集和整理文物，用了
三四年的时间，然后便有了正在我们馆展出的

“风尚与变革——近代百年中国女性生活形态
掠影”。

事实上，这是我迄今最满意，也最有成就
感的一个展览，因为它呈现了我想表述的东
西。在文物征集过程中，也有好几处让我印象
深刻：

首先是女性绘画部分。因为绘画表达的
东西最形象，也反映出女性的意识形态，所以
我们一开始从征集女性绘画入手。我们最终
征集了几十幅近代中国女性绘画。

身为策展人，我仍然时时为中国女性透过
笔墨所表达的家国情怀深深感动和骄傲。比
如何香凝1944年在抗战大后方桂林所画的
《菊花图》，以及陈慎宜的《卫国保家慰我征师
山水图轴》。刚刚走出家门、走向社会的中国
女性，自觉地把国家和民族的命运跟自己的命
运联系在一起，并投身到了救亡运动中。这两

幅画让展览的这部分内容达到了它该有的高
度，也让展览更加圆满。

然后是服饰类。妇儿馆不是服装博物馆，
但是在做“风尚展”的过程中，我们从变革的角
度出发，征集了一批清代和民国的女性服饰，
利用它们展现了女性身体解放的过程。

值得高兴的是，“风尚展”受到了业界的好
评，去年还入围国家文物局“弘扬中华优秀传
统文化，培育社会主义核心价值观”主题展览
推介项目，也已在国内好几个博物馆巡回展
出，广受好评。展览出版了配套的书籍。我的
一个朋友是驻波兰使馆的文化参赞，我送给她
一本书。她看完后跟我打了很久的电话，说她
是流着眼泪看完了这本书，认为中国女性很了
不起。听到这些，我很高兴，为这本书以及这
个展览得到了大家的认可。

我们应该是国内第一个关注百年中国女
性生活变迁的展览。近年来，很多博物馆开
始把目光放到女性主题上，但这些展览大多
和女性形象相关。如今我做了近代女性变革

的展览，通过展示近代以来中国妇女谋求自
身解放与追求男女平等的历程，来表现妇女
是推动社会文明与进步的重要力量。我希望
以后还会有更多人关注当代中国女性，展示
当代中国女性，她们有更多值得展示与讴歌
的东西。

希望每一件文物都能散发独特魅力

我喜欢我的工作，也一直享受其中。不
仅是我，如今越来越多年轻人加入这个行业、
热爱这个行业，我们部门的年轻人也是如
此。我喜欢跟我们部门年轻人一起坐在大办
公室工作、讨论，一起整理文物、一起做展
览。这几年，我们部门分工协作，做了“风尚
展”“南方少数民族织锦展”“北方妇女剪纸
展”等多个自办展览，在落实好每件文物与展
品、每个文字的过程中并不容易，有时候还真
的有点难，但我们大家都非常享受工作的过
程。做完这些以后，这些年轻人迅速成长了
起来。今年，我们又策划了一个女军装展，反
响也很不错。

博物馆如今它迎来了蓬勃发展的阶段。
在北京，注册的博物馆目前有197个，博物馆
的观众数量也成倍增长。2020年，博物馆接
待的观众是5.4亿人次，北京地区的博物馆年
均接待观众超过5000万人次。这让我们感到
很欣慰，因为逛博物馆已经是人民美好生活的
一部分，是人民精神生活提升的一个重要方
面。

近些年来，博物馆界的策展水平也在逐步
提升。博物馆的策展人，跟艺术馆或美术馆的
策展人会有些不同，需要对文物有很好的理解
与诠释。展览的目的和意义是什么，面向的是
哪些观众，要对观众表达什么？这些都需要思
考清楚。策展和写文章是一样的，需要有逻
辑，只是文物不像文字那么灵活，所以需要更
合适的呈现方式。

展览用文物说话，对于经手的每一件文
物，我都很喜欢。我想大家只要一接触文物，
也会喜欢上它们，因为在它们的背后，包含了
人类的智慧。有人在看展览时，常常会问，这
个值钱吗？还有人会问，你们的镇馆之宝是什
么？但在我眼里，每一件文物都一样，它在合
适的位置就会散发出它独特的光芒。

“风尚展”里的许多展品与当时普通女性
的社会生活相关，这些文物通俗易懂，可亲可
近，和观众没有距离。在这个展览中，每一件
展品都在它们合适的位置上，散发着它们独有
的魅力。我希望每一件文物在展厅里面都能
找到最好的位置、最佳的角度，然后以它自己
独特的魅力，传递出它的力量。

左烨是一名博

物馆策展人，在三十

余年的职业生涯里，

她热爱并享受着自

己的工作。在她眼

中，文物没有高低贵

贱之分，只要把它们

放在合适的位置，它

们便能散发独特的

光芒，准确地传达出

一场展览所要表达

的内容。

90后的我，从舞蹈起步，表演、配音、作词、
编剧、导演……全身心投入军队的文艺工作
中。在陆军政治工作部宣传文化中心，我的身
份是创作员，但得到的锻炼是全方位的。军队
文艺的正气、热血、青春滋养着我，使我获益匪
浅，助我不断成长。

古诗和舞蹈是我创作的厚壤

我出生在军区大院，从小听着《一二三四
歌》、看着“双拥”晚会长大。我的父亲从事军
旅文艺工作50多年，从我记事起就每天看着、
听着和军旅艺术创作相关的人和事。听着《长
征组歌》从初创到不朽的故事，看到伯伯叔叔
们把青春与激情投入到舞台和荧屏，我萌发了
从事军旅文艺创作的种子。

从4岁起，父亲开始要求我每周背20首古
诗词，一首像《长恨歌》《琵琶行》这样的长诗可
以顶替3首，刚开始背也不知道诗中讲的是什
么意思，就凭感觉认为那些文字有律动，读起
来有意思。现在想想，可能就是唐诗宋词这样
的文学瑰宝，让我感受到了文学的魅力，撬动
了写词的兴趣引擎，培养了“诗感”，也让自己
始终保持着读书的习惯。

小学五年级，在一次文艺演出中，我看到
军区文工团的哥哥姐姐们，通过舞蹈迸发出力
量、展现出情感，一下子产生了学习舞蹈的冲
动。当我向父母提出要学舞蹈时，父母郑重地
和我谈了他们的看法，父亲讲：“舞蹈这门艺术
很神圣，也值得我们为它付出，但学舞蹈也是
一门苦差事，你能不能坚持下来。另外，你还
要考虑，现在学舞蹈将影响文化学习，缺少这
个基础支撑，将来头脑空空、四肢发达怎么
办？我和你妈妈更希望你能按照正常成长路
径读书考学。”

我向父母保证：不怕吃苦一定能坚持下
去，兼顾文化知识学习！经过再三恳求，最
终父母勉强答应了我的要求。11岁的我如
愿考进了原解放军艺术学院舞蹈系。5年的
学习，吃了不少苦，每天早上五点半就开始

练功，压腿翻跟头，然后学习通过舞蹈表演
表达情感、讲述故事，从中理解舞蹈的内涵，
体会舞台表演带给观众的视觉感受和思考
理解。每周末都去北大、人大找老师补习文
化课，课余时间就在图书馆看书学习，这也
为我之后转行编导、歌词创作、剧本撰写等
奠定了基础。

“命题作文”是考验更是提升

如果说儿时的成长经历和学生时代的专
业学习训练，带给我艺术感觉和艺术启蒙的
话，那毕业后的自主学习，为我提供了转行创
作编导的方向指引。分配工作后，为了尽快
适应岗位要求，我认真学习研究以前老师们
创作的优秀作品，从一首歌词中体会所要表
达的情感，从一台晚会中感受带给官兵的力
量鼓舞，从一部剧本中领会其中反映的火热
部队生活。同时，我还在北大中文系和国际
关系学院暑期学校中，系统学习了文学、历
史、哲学和英语等课程。通过不断学习提高，
也慢慢摆脱了业务“小白”的囧境，完成了自
己第一次导演节目、第一部拍摄作品。2018
年我们单位调整组建为陆军政治工作部宣传
文化中心，紧贴备战打仗、倾心服务基层的更
高要求，让我们面临的创作任务更加复合多
元，大型仪式教育、晚会节目编导、剧本歌词
创作、文艺骨干培训等等，需要的不仅仅是业
务素质，更是对政治站位、基层意识的全方位
历练考验。

2020年11月，军委召开基层建设会议，集
中研究破解新时代基层建设新情况新问题。
随后，军委机关下达陆军创作拍摄反映“发挥
营一级作用”专题片的任务。如何按要求高标
准完成任务，成了摆在我们全体创作人员面前
的难题。

完成命题作文，最重要的是“不跑题”。经
过多少个不眠夜的集智攻关，我们围绕任务抓
定位、依据《纲要》定主线、根据主线写故事，牢
牢把握思想性和故事性、时代性和传统性、现

实性和艺术性的关系，做到了艺术服从于战斗
力建设、故事服从于基层实际，确保片子既有
教育性、指导性、示范性，也不失艺术性、戏剧
性、感染性。

基层是孕育艺术的沃土

有两件事印象深刻。一个是今年6月，我
担负央视强军故事会陆军专场的相关节目导
演和编剧，但受疫情影响，原计划由原型连队
出演节目调整为其他单位代替。刚开始，我还
担心找其他单位，能不能展现原型连队的精神
内核和作风气质。但我的顾虑是多余的。参
与演出的官兵全都来自基层一线，剧本里的故
事就是平常生活，舞台上的场景就是日常所
见。他们的表演生动感人，非常成功。在采写
《一把军号退敌兵》的故事时，我每天都跟着连

队的司号员，从起床熄灯到三餐集合，从训练
冲锋到队列出操，看到官兵们闻令而动、听号
而行，深切感悟到故事中吓退敌人的表面上是
军号声，但实质是官兵们誓死杀敌的血性胆气
起到了威慑作用。这些理解在随后的创作和
排练中进一步升华，使整个故事更加鲜活饱
满，也坚定了我融入基层、学习基层，热爱基
层、服务基层的信心和动力。

另一件事，是2019年我们陆军宣传文化
中心集中五个月的时间拍摄了《永恒的征途》
《千万里，我们牵挂着你》两部专题纪录片。
从华北到华南、华中、西南，再到西北、塞外北
疆，从平原到高原，从雪山到沼泽，从夏天到
冬天，我们沿着先辈的足迹追寻着红色火焰
永不熄灭的真理，记录着一个个振奋人心的
强军故事。在徐州在溆浦，我们感受到了新
型作战力量的势不可挡；在奇台在腾冲，我们

见证了边防官兵无私奉献的精神品质；在朱
日和，我们领略了红色钢铁洪流的磅礴力
量。对于我们，这既是组织赋予的光荣任务，
更是一个接受革命教育和思想洗礼的过程，
杨永松、张中如、万海峰等一个个老红军战
士，他们用革命生涯的鲜活事例给我们上了
一堂生动的红色传统课，同时这也是一次心
灵接受洗礼的“旅程”，更是当代革命军人重
塑自我的历程。

深入创作感知苦后甘甜

几年创作，我体会到其中艰苦细致、漫长
痛苦、纠结较劲的历程。遇到过很多困难，有
时参加外景拍摄堪比野营驻训，随时考验着

“野战生存能力”，之所以能一直坚持下来，是
不忘初心、坚守情怀产生的动力。

记得在大别山鄂豫皖革命根据地拍摄期
间，山高林密、道路险阻，且紫外线强烈，我和
很多同志被烈日晒脱皮；在夹金山雪山拍摄期
间，海拔高、气温低，大家都出现了高原反应，
头晕呕吐，登山前夜还遭遇宜宾地震及多次余
震，突发情况导致难以按照既定设想采访拍
摄；在新疆乌拉斯台边防连，风大气温低，同时
还出现下雪的天气，风雪相伴的边防线上，我
们跟随着边防官兵的脚步，用镜头丈量祖国的
边防线。

今年在强军故事会《最后三百米》节目创
作时，为了体验官兵们强行军120公里后的感
觉，我邀请连队的老班长带我跑武装5公里。
当穿上战术背心、背上步枪、挎上手榴弹，瞬间
感觉喘气都困难。跑的过程中枪背带把肩膀
勒出了血印、作战靴把脚磨出了血泡，好几次
都想放弃，但想到故事里的先辈们，想到一同
奋斗的老师们，身体的苦就被内心的意志拯
救，最终坚持了下来。

回头想想，收获很甜:几年下来，我的作品
涉及电影、纪录片创作——如电影《营在前沿》
编剧,扶贫院线电影《铁拐》文学策划,扶贫纪
录片《千万里，我牵挂着你》导演、编剧,纪录片
《西柏坡组歌——人间正道是沧桑》文学统筹
等；艺术表演，如在首届全国相声小品大赛《梦
的调色板》饰演女特种兵，在央视一套、三套播
出的电视剧《红星照耀中国》中饰演北大学生
欧阳慧等；歌词创作，如《奋斗强军》《跟着你》
《星火相传》等等。我也被单位评为了“巾帼建
功先进个人”、2019年度“四有”优秀军官，荣
立三等功一次、获得嘉奖两次。

在创作中成长，这些经历激励我不忘初
心、不负情怀、奋力工作。

李驰旭(中)在拍摄电影《营在前沿》时，在现场讨论剧本。

左烨在布置展览

左烨


